

# Energía limita inversión: Afore Coppel

**Entrevista.** El director de la administradora de fondos, Juan Manuel Valle, prevé que el próximo año el sector alcance un mejor dinamismo a pesar de que el Banco de México decida recortar la tasa de interés

**JORDAN SAUCEDO**  
CIUDAD DE MÉXICO

Para la administradora de fondos de ahorro para el retiro Afore Coppel, hay un gran potencial para invertir en bienes raíces industriales ante el fenómeno de la relocalización de cadenas productivas, conocido como *nearshoring*; sin embargo, la falta de abasto energético es una cuestión que preocupa para el desarrollo de estas instalaciones.

En entrevista con MILENIO, Juan Manuel Valle, director general de la firma, destacó que el desarrollo de parques industriales y la inversión en Fibras no se han realizado por la falta de electricidad.

Comentó que es importante que se tenga alguna noticia sobre cómo podrá interactuar la iniciativa privada con el gobierno actual para desarrollar proyectos que puedan garantizar el abasto en materia de energía.

“Yo creo que mucho no pudo suceder porque uno de los retos para varias firmas que se quieren instalar es la certeza en el abasto energético”, apuntó Valle.

“Esa es de las cosas que si hay una noticia, pronto, alrededor de cómo se va a interactuar entre el gobierno y los privados en la par-



**Reveló que la firma tiene 40% de activos invertidos en deuda y acciones.** JUAN CARLOS BAUTISTA

te de energía, pues de inmediato en la parte de parques industriales podrían haber muchas noticias que se detonaran, pues que hoy si no tienes el abasto, pues no puedes arrancar”, agregó.

## Política monetaria

Con el inicio de recortes a la tasa de interés por parte del Ban-

co de México (Banxico), que empezó el pasado marzo, Juan Manuel Valle indicó que se espera un buen dinamismo del sector para el próximo año, a pesar de la baja en tasas.

Detalló que en medida que continúe la tendencia de caída en los tipos de interés, la parte de deuda dentro de la inversión

de la administradora va a mostrar plusvalías.

Actualmente, la Afore tiene 40 por ciento de sus activos invertidos entre deuda y acciones de empresas que cotizan en la Bolsa Mexicana de Valores (BMV), razón por la cual, Valle pronostica un buen desempeño de la administradora. —

**Y ADEMÁS**

## BIS: tokenización ayudará al sistema

Para Agustín Carstens, director general del Banco Internacional de Pagos (BIS, por su sigla en inglés), una correcta adopción e implementación de tokenización del sistema financiero puede expandir y ampliar sus beneficios que hoy no son posibles. El concepto es un proceso de convertir datos o activos en unidades digitales llamadas tokens, las cuales pueden ser almacenadas, transferidas y gestionadas de forma segura, dentro de un sistema. Agustín Carstens dijo en conferencia con Santander que este proceso podría hacer los pagos mucho más rápidos y efectivos, ya que, actualmente, calificó que este proceso es lento.